

COMMUNIQUE DE PRESSE

Fouilles archéologiques : le célèbre menhir à visage humain de Bevaix de A à Z

Le tome 47 de la série *Archéologie neuchâteloise* vient de paraître. Il est consacré au site archéologique de Bevaix / Treytel-A Sugiez. C'est le sixième ouvrage consacré aux fouilles entreprises dans le cadre de la construction de la route nationale sur le Plateau de Bevaix. Ce gisement a livré un ensemble exceptionnel comportant au moins dix menhirs dont l'un, représentant un dieu ou un héros divinisé, constitue l'une des pièces maîtresses de l'exposition permanente du Laténium.

La fouille d'un vaste espace a permis de dégager plusieurs activités s'articulant autour du complexe mégalithique, foyers, fosses, aménagements du terrain, aires artisanales semi-enterrées, mettant en lumière les intenses défrichements mis en œuvre par les premiers agriculteurs, précédant d'un demi millénaire la construction des premiers villages "lacustres" du Néolithique (et plus précisément du Cortaillod).

C'est à cette première phase qu'appartiennent les menhirs. La découverte de nombreuses céréales (des blés nus) et de leurs restes de battage laisse à penser que la production céréalière avait éventuellement un caractère sacré. Vers 3700 avant J.-C., on constate un déclin de l'espace sacré. Un renouveau de la place dans sa vocation socio-religieuse date de la fin du Néolithique, vers 2900 avant J.-C., et sera révélé par le façonnage de deux mégalithes en statues-menhirs et l'installation de deux aires artisanales dédiées à la fabrication de haches en pierre polie.

Si les menhirs de la première phase présentent de nombreuses similitudes avec celles découvertes en Bretagne, la seconde phase caractérisée par une anthropisation des pierres dressées est à approcher d'un espace plus vaste comprenant également la région située au sud des Alpes.

Un ouvrage riche de près de 400 pages

Au travers de ce volume, ce sont 376 pages, 280 figures, un CD-rom comprenant de nombreuses informations complémentaires et les textes de 14 auteurs qui rendent compte des résultats obtenus, dépassant très largement le cadre des monolithes puisque, pour une fois, il a été possible de les intégrer dans une histoire riche de plusieurs millénaires s'enracinant profondément dans l'organisation territoriale et la dynamique des peuplements locaux.

- L'ouvrage est en vente à la boutique du Laténium et peut également être acquis via Internet sur le site www.archeologie-neuchateloise.ch ou commandé par téléphone au 032 889 69 17.

**laténium**parc et musée d'archéologie
de Neuchâtel

**Pour de plus amples renseignements:
Béat Arnold, archéologue cantonal, chef de l'Office et musée d'archéologie,
tél. 032 889 69 10.**

Hauterive, le 5 janvier 2012